

КОЛЛЕКТИВНАЯ ПАМЯТЬ

Глобальная память

- 11 *«Память – это не вещь и не предмет. Память – это непрерывный процесс». Интервью с Дж. К. Оликом*
22 **ДЖЕФФРИ К. ОЛИК** *Коллективная память: две культуры*

Память о Красном мае и Пражской весне

- 50 *«Есть не просто память, а история памяти о Мае 68-го». Беседа Евгения Блинова с Патрисом Маниглие о коммеморативных практиках и наследии Мая 68-го*
- 71 *«Применение военной силы это, как правило, признак слабости». Беседа Тимура Джалилова и Александра Стыкалина о проблемах изучения Пражской весны и августовской интервенции 1968 г. в Чехословакию*
- 96 *«Бурные шестидесятые» противостояли мировому порядку, где два империалистических центра разделили сферы влияния и договорились меряться силами только на периферии». Беседа Александра Шубина и Александра Стыкалина о 1968 годе как феномене мировой истории и об актуальности его наследия и опыта в наши дни*
- 113 **В. В. ДАМЬЕ** *«Долгий 1968-й»: глобальный бунт за самоуправление*
- 135 **А. С. СТЫКАЛИН** *«Мы поставили крест на советской системе. 1968 год изменил нас». Размышления о книге об отклике в СССР на подавление Пражской весны*

Национальная память

Средние века в национальной памяти

- 153 **А. И. ФИЛЮШКИН** *Медиевализм: почему нам сегодня нужны средние века?*
- 163 **Д. Д. КОПАНЕВА** *Средневековые и отечественная игроиндустрия*
- 173 **Е. А. РОСТОВЦЕВ** *Допетровская Русь в жанре интернет-анекдота*
- 185 **А. В. СИРЕНОВ** *О феномене удревления городов в России постсоветского периода*

Актуальные проблемы национальной памяти зарубежных стран: Италия

- 194 *«Италия – страна городов и регионов, и мне кажется, что надо смотреть на это не как на “слабость”, а как на ресурс». Интервью с Дж. Савино*
- 207 **В. П. ЛЮБИН, Н. Г. ТЕРЕХОВА** *Дуче, фашизм и политика памяти в Италии*
- 224 **ГВИДО БАРТОЛИНИ** *Итальянская память о вторжении в Советский Союз в годы Второй мировой войны*

Размножение делением: Исторические парки «Россия моя — история»

- 242 **В.А. ШНИРЕЛЬМАН** *История России для народа – 2: Выставки в Московском манеже о советском и постсоветском времени*
- 273 **А.А. ГРОСС** *Одна Россия – две истории. Неожиданные впечатления от исторического парка «Россия – моя история» в Ростове-на-Дону*

Музей как место памяти

- 283 **В. С. СТАФ, В. А. ЯКОВЕНКО** *Репрезентация Гражданской войны на Юге России в музеях Ростовской области*

Региональная память

- 293 **С. А. ПАНАРИН** *Игра в четыре руки, или Творчество, профессионализм, бюрократия и историческая память: пьеса в двух актах с открытым финалом*

КАК ЭТО БЫЛО НА САМОМ ДЕЛЕ

- 313 **Е.А. НЕСТЕРОВ** *Старостиха Василиса: формирование патриотического мифа из эпохи Отечественной войны 1812 г.*

ОБЗОРЫ И РЕЦЕНЗИИ

Обобщающие исследования

- 332 **И.Е. КОЧЕДЫКОВ** *Иные истоки тоталитаризма. Рец.: Колеров М. Тоталитаризм. Русская программа для западной доктрины М.: Издание книжного магазина Циолковский, 2018. 152 с.*
- 336 **А.Г. ГОТОВЦЕВА** *Искусство непонимания. Рец.: Балакин А. Ю. Близко к тексту: разыскания и предположения: [статьи 1997–2017 годов]. СПб.: ООО «Издательство Пальмира», 2017. 357 с.*

- 341 **А. Г. ЛОЖКИН** *Рец.: Дедков Н. И., Бордюгов Г. А., Щербаклова Е. И. и др. История для экономистов. Интегрированный учебный комплекс для студентов экономических специальностей вузов Российской Федерации / под ред. А. Д. Некипелова и С. Н. Катырина. М.: АИРО-XXI, 2016–2018. Т. 1. 928 с. Т. 2. 1056 с., с илл.*
- 348 **А. Р. ТОМИЛИН** *Новый взгляд на военно-политическую историю России. Рец.: Россия и Война: Международный научный сборник в честь 75-летия Брюса Меннинга // Русский Сборник. Т. XXVI. М., 2018.*

Мир

- 353 **Б. С. НОВОСЕЛЬЦЕВ** *Рец.: Пивоваренко А. А. Хорватия. История, политика, идеология. Конец XX – начало XXI века. М., 2018.*
- 358 **В. А. СОЛОНАРЬ** *Моральные дилеммы одной церкви. Рец.: Pora Ion. The Romanian Orthodox Church and the Holocaust. Bloomington, IN: Indiana University Press, 2017, xi + 239 p.*

Российская империя

- 368 **А. С. ШЕШНЁВ** *Деятельность Саратовской городской думы в области управления ландшафтом. Рец.: Зайцев М. В. Саратовская дума (1871–1917). Саратов: Техно-Декор, 2017. 408 с.: ил.*
- 374 **М. В. БАТШЕВ** *Россия глазами немецкого «экспата» конца XVIII века. Рец.: «У меня в Москве есть повод быть довольным». Переписка Христиана фон Шлецера с семьей. Жизненные миры университариев, трансфер знаний и культуры в России начала XIX века / введение комментарии, общая редакция А. Каплуновского; пер. с нем. К. Левинсона. М.: Новое литературное обозрение, 2018. 576 с.: ил. (Серия «История науки»).*
- 378 **В. А. КИТАЕВ** *Рец.: Российский либерализм: Идеи и люди. 3-е изд., испр. и доп., под общ. ред. А. А. Кара-Мурзы. Т. 1 (XVIII–XIX вв.). Т. 2 (XX в.). М.: Новое издательство, 2018.*

СССР

- 389 **М. Ю. НЕМЦЕВ** *Из кухни на площадь. Рец.: Весёе С. За нашу и вашу свободу. Диссидентское движение в России / пер. с франц. Е. Баевской, Н. Кисловой. Н. Мавлевич. М.: НЛО, 2015.*

САМООРГАНИЗАЦИЯ НАУКИ

403

«Хочется структурировать поле, объединяющее исследователей постсоциалистической памяти, чтобы происходило не просто аккумулятивное бесконечного числа эмпирических кейсов, но и обсуждение разных научных подходов». Интервью с М. Е. Габовичем

ИСТОРИЯ В ВЫСШЕЙ ШКОЛЕ

411 **Н. П. ТАНЬШИНА**

Здравствуй, Школа! О Школе молодых ученых в ГАУГН (3–7 сентября 2018 г., Москва, ГАУГН-ИВИ РАН)

ВРЕМЯ ИСТОРИКА

Русские в Америке

422

«Если человек считает, что для его страны принципиально важно избавиться от “чужаков”, то в какой-то момент он примиряется с жестокостью на пути к этой цели». Интервью с В.А. Солонарем

440

«Я считаю себя человеком отсюда и чувствую себя дома в России». Интервью с Ю.Л. Слезкиным

453

«Все в моей академической жизни довольно случайно». Интервью с С.А. Ушакиным

472

ТРЕБОВАНИЯ К ПУБЛИКАЦИИ СТАТЕЙ И МАТЕРИАЛОВ

IN THE ISSUE:

COLLECTIVE MEMORY

Global Memory

11 “Memory is not a thing, it is not an object. Memory is an ongoing process”. Interview with J.K. Olick

22 **J.K. OLICK** *Collective Memory: The Two Cultures*

The memory of Red May and the Prague spring

50 “There is not only a memory, but a whole history of the memory of May 68”. Conversation of Patrice Maniglier with Evgeny Blinov about the commemorative practices and the heritage of May 68

71 “The use of military force is usually a sign of weakness”. Conversation of Timur Jalilov with Aleksandr Stykalin about the problems of studying the Prague spring and August 1968 intervention in Czechoslovakia

96 The “stormy sixties” opposed world order, where two imperialist centers divided spheres of influence and agreed to measure themselves only on the periphery. Conversation of Aleksandr Shubin with Aleksandr Stykalin about 1968 as a phenomenon of the world history

113 **V. V. DAMIER** *The “long 1968”: global revolt for self-governance*

135 **A. S. STYKALIN** “We have put an end to the Soviet system. 1968 changed us”. Reflections on the book about the response in the USSR to the suppression of the Prague Spring

National memory

The middle ages in the national memory

153 **A. I. FILYUSHKIN** *Medievalism: why do we need in the Middle ages today?*

163 **D. D. KOPANEVA** *Middle ages and russian videogame industry*

173 **E. A. ROSTOVTSSEV** *Russia before Peter the Great in the genre of an online joke*

185 **A. V. SIRENOV** *On the phenomenon of urban aging in Russia of the post-Soviet period*

Actual problems of national memory of foreign countries: Italy

- 194 *“Italy is a country of cities and regions, and it seems to me that it is necessary to look at this not as a “weakness”, but as a resource”.* Interview with Giovanni Savino
- 207 V. P. LUBIN, N. G. TEREKHOVA *Duce, Fascism and Historical Memory in Italy*
- 224 GUIDO BARTOLINI *The Italian memory of the invasion of the Soviet Union during the Second World War*

«Russia is my history»: the network of historical parks

- 242 V.A. SHNIRELMAN *Russian history for the people-2. Exhibitions in the Moscow Manege about the Soviet and post-Soviet time*
- 273 A.A. GROSS *One Russia - two histories. Unexpected impressions of the Historical Park «Russia is my history» in Rostov-on-Don*

Museum as a place of memory

- 283 V. S.STAF, V.A. YAKOVENKO *Representation of the Civil War in the South of Russia in the museums of the Rostov region*

Regional memory

- 293 S.A. PANARIN *Game in Four Hands or Creativity, Professionalism, Bureaucracy and Historical Memory: piece in two acts with open final*

AS IT ACTUALLY WAS

- 313 E.A. NESTEROV *“Starostikha Vasilisa”: the formation of a patriotic myth from the age of the Patriotic War of 1812*
-

REVIEWS

Generalizing studies

- 332 I. E. KOCHEDYKOV *Other origins of totalitarianism. Rev.: Kolerov M. Totalitarizm. Russkaia programma dlia zapadnoi doktriny Moscow: Izdanie knizhnogo magazina Tsiolkovskii, 2018*
- 336 A. G. GOTOV'TSEVA *The art of misunderstanding. Rev.: Balakin A.Iu. Blizko k tekstu: razyskaniia i predpolozheniia: [stat'i 1997–2017 godov]. St. Petersburg: OOO «Izdatel'stvo Pal'mira», 2017*

- 341 **A. G. LOZHKIN** *Rev.: Dedkov N.I., Bardiugov G.A., Shcherbakova E.I. i dr. Istoriia dlia ekonomistov. Integrirovannyi uchebnyi kompleks dlia studentov ekonomicheskikh spetsial'nostei vuzov Rossiiskoi Federatsii, pod red. A.D. Nekipelova i S.N. Katyrina. Moscow: AIRO-XXI, 2016–2018. Vol. 1. 928 p. Vol. 2. 1056 p., ill.*
- 348 **A. R. TOMILIN** *A new look at the military-political history of Russia. Rev.: Rossiia i Voina: Mezhdunarodnyi nauchnyi sbornik v chest' 75-letii Briusa Menninga. Russkii Sbornik. Vol. XXVI. Moscow, 2018*

The world

- 353 **B. S. NOVOSELTSEV** *Rev.: Pivovarenko A.A. Khorvatiia. Istoriia, politika, ideologiya. Konets XX – nachalo XXI veka. Moscow, 2018.*
- 358 **V. A. SOLONARI** *The moral dilemmas of one church. Rev.: Popa Ion. The Romanian Orthodox Church and the Holocaust. Bloomington, IN: Indiana University Press, 2017, xi + 239 p.*

The Russian Empire

- 368 **A. S. SHESHNEV** *Activities of the Saratov City Duma in the field of landscape management. Rev.: Zaitsev M.V. Saratovskaia дума (1871–1917). Saratov: Tekhno-Dekor, 2017. 408 p.: il.*
- 374 **M. V. BATSHEV** *Russia through the eyes of the German expat of the late 18th century. Rev.: «U menia v Moskve est' povod byt' dovol'nym'. Perepiska Khristiana fon Shletsera s sem'ei. Zhiznennye miry universitariu, transfer znanii i kul'tury v Rossii nachala XIX veka, vvedenie kommentarii, obshchaia redaktsiia A. Kaplunovskogo; per. s nem. K. Levinsona. Moscow: Novoe literaturnoe obozrenie, 2018. 576 p.: il. (Seriiia «Istoriia nauki»)*
- 378 **V. A. KITAEV** *Rev.: Rossiiskii liberalizm: Idei i liudi, 3-e izd., ispr. i dop., pod obshch. red. A.A. Kara-Murzy. Vol. 1 (XVIII–XIX vv.). T. 2 (XX v.). Moscow: Novoe izdatel'stvo, 2018*

URSS

- 389 **M. Yu. NEMTSEV** *From the kitchen to the square. Rev.: Vess'e S. Za nashu i vashu svobodu. Dissidentskoe dvizhenie v Rossii, per. s frants. E. Baeuskoi, N. Kislovoi. N. Mavlevich. Moscow: NLO, 2015*

SELF-ORGANIZATION OF SCIENCE

- 403 *“It would be desirable to structure the field uniting researchers of the postsocialist memory, which would allow not only the accumulation of an infinite number of empirical cases, but also discussions regarding different research approaches”. Interview with Mikhail E. Gabovich*
-

HISTORY AT UNIVERSITIES

- 411 N. P. TANSHINA *Hello, School! About the School of Young Scientists in GAUGN (September 3–7, 2018, Moscow, GAUGN – IVI RAN)*

HISTORIAN’S TIME

Russians in the USA

- 422 *“If a person believes that it’s fundamentally important for his country to get rid of “outsiders”, then at some point he reconciles himself to the cruelty on the way to this goal”. Interview with V. A. Solonari*
- 440 *“I consider myself a man from here and feel at home in Russia”. Interview with Yu. L. Slezkin*
- 453 *“Everything is rather random in my academic life”. Interview with S. A. Ushakin*

- 472 **REQUIREMENTS FOR PUBLICATION
OF ARTICLES AND DOCUMENTS**